

Miércoles 25 de Febrero del 2009

El Financiero Presenta inflación subyacente alza constante en 2009 (Marcela Ojeda Castilla) Pese a que la inflación continuó con su tendencia a la baja, en la primera quincena de febrero resultó superior a las expectativas del mercado, ya que, presionada por el efecto del tipo de cambio en los precios de las mercancías importadas, aumentó 0.17 por ciento. A tasa anual se ubicó en 6.25 por ciento, inferior en 0.11 puntos porcentuales a la de la primera quincena de enero, pero mayor en 2.64 puntos a la registrada entre la primera mitad de febrero de 2007 y el mismo periodo de 2008. Banamex enfatizó que en la inflación subyacente las mercancías distintas de alimentos registraron un sorpresivo incremento. Caerán transferencias federales a estados Ari Audi Este año, los estados de la República Mexicana tendrán de frente un complicado panorama de financiamiento, anticipa Moody's Investors Service. En un análisis, la agencia calificadora comenta que, luego de un periodo prolongado de crecimiento en recursos provenientes de transferencias federales, éstas se contraerán este año, incidiendo en la capacidad de fondeo de las entidades. "Dado el actual entorno macroeconómico en México, así como los riesgos relacionados con el presupuesto del gobierno federal, esperamos una contracción en las transferencias federales por un monto pequeño, en términos reales, sobre un escenario base en 2009", dice Sean Marion, vicepresidente asistente de la firma y autor del reporte. Explica que, en los últimos años, el fuerte incremento en los precios del petróleo acrecentó las presiones para aumentar el gasto en las entidades del país, situación que se complicará por la anticipada reducción en los recursos provenientes del crudo para apoyar a las finanzas estatales. Desempleo alcanza nivel histórico Arturo Robles La tasa de desocupación nacional durante enero ascendió a 5 por ciento de la Población Económicamente Activa (PEA), equivalente a dos millones 260 mil personas, además de que fue la tasa más alta desde que se actualizaron las cifras en abril de 2000. Este rango de desocupación fue más elevado que el consenso esperado por el mercado, el cual estimaba una tasa máxima de 4.8 por ciento de la PEA. Tras este incremento de personas sin una actividad productiva formal, las cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) indican que los desocupados aumentaron en 415.8 mil personas respecto a las que había en enero de 2008. Pequeños productores, al margen del crédito de Financiera Rural Héctor A. Chávez Maya Financiera Rural no está cumpliendo con su función de ser la banca de desarrollo social, pues el acceso al financiamiento de pequeños productores contempla requisitos contaminados y procedimientos tortuosos que impiden echar a andar los proyectos productivos que, en un panorama de crisis económica, pueden ser impulsores de desarrollo económico y empleo en el medio rural, señaló Guadalupe Martínez Cruz. La secretaria general del Consejo Nacional de Sociedades y Unidades con Campesinos y Colonos (Consucc) dijo que pese a las cifras alegres que maneja Finrural en torno al otorgamiento de créditos en 2008, de 23 mil 698.8 millones de pesos en financiamientos a proyectos productivos del sector rural, los recursos se han destinado sólo a los grandes productores del campo. Denunció que el argumento que da Financiera Rural para no otorgar los créditos a los pequeños productores de manera oportuna, es la falta de personal capacitado para la aprobación del proyecto y liberación del crédito en las 97 agencias financieras que tienen en el país. Caída libre en comercio exterior Arturo Robles La actividad comercial del país inició el año con muestras de debilidad ante el deterioro de la demanda externa e interna. El valor de las exportaciones totales durante enero fue de 15 mil 232 millones de dólares, monto inferior en 31.5 por ciento al de igual mes de 2008, y su mayor retroceso en términos porcentuales desde marzo de 1986, establecen cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Las importaciones ascendieron a 16 mil 789 millones de dólares, 30 por ciento menos que en el mismo periodo del año previo, con lo que la balanza comercial del país registró un déficit de mil 558 millones de dólares, cifra 11.7 por ciento inferior en términos anuales. Al interior de las exportaciones, las petroleras, que constituyen 12.5 por ciento del total, se ubicaron en mil 908 millones de dólares, o sea 54.2 por ciento menos que en enero de 2008. Se acentúa en febrero erosión de las reservas internacionales Febrero es el segundo mes con mayor intervención en el mercado de cambios por parte del Banxico para mantener el peso a flote. Las cifras del propio Banco Central mexicano indican que durante este mes se han inyectado un total de dos mil 307 millones de dólares, solamente por debajo de octubre pasado, cuando inició la debacle del peso con todo y que Banxico utilizó 13 mil 96 millones para contrarrestar la especulación en contra de nuestra moneda. Otro dato interesante es el hecho de que durante febrero los recursos de las reservas internacionales del país, gastados por Banxico mediante ventas directas de dólares, superan ya a los asignados en la subasta diaria diseñada e impuesta también en octubre pasado. A la vista, consecuencias de la crisis económica sobre las finanzas públicas Roció Martínez El ciclo recesivo que presenta la economía mexicana podría convertirse en un factor que acentúe las dificultades que enfrenta el fisco para recaudar impuestos durante el presente año, ya que los resultados al cierre de 2008 dejaron ver las consecuencias de la crisis económica sobre las finanzas públicas. A pesar de que en 2008 se registró un crecimiento en los ingresos tributarios que obtuvo el gobierno federal, en diciembre se observó una caída de 10.3 por ciento real anual en la recaudación, al arrojar un monto de 92 mil 548 millones de pesos. El Reforma Llega déficit corriente a 1.4% PIB Ciudad de México (25 febrero 2009).- México tuvo un déficit en la cuenta corriente de su balanza de pagos de 15 mil 527 millones de dólares en 2008, equivalentes a 1.4 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), dijo este miércoles el Banco de México (Banxico), en línea con sus proyecciones. El déficit de la balanza de pagos en 2008 fue superior al registrado en 2007 cuando se ubicó en 8 mil 171 millones de dólares, equivalente al 0.8 por ciento del PIB, indicó el banco central. Además, el déficit de la balanza de pagos de 2008 es el mayor desde 2001, cuando el desequilibrio fue de 17 mil 705 millones de dólares. El saldo se derivó de la combinación de déficit en las balanzas comercial, de 16 mil 838 millones de dólares; de servicios no factoriales, de 7 mil 5 millones, y de servicios factoriales, de 17 mil 152 millones, explicó Banxico, así como un superávit en la cuenta de transferencias, de 25 mil 468 millones. Cotiza dólar menudeo a 15.05 pesos venta Sandra Reyes Ciudad de México (25 febrero 2009).- El dólar en las ventanillas del País y en las operaciones interbancarias inicia con incrementos y nuevamente en niveles récord ante las pérdidas que registran los mercados globales. Hoy, la divisa estadounidense se compra en 14.55 pesos y se vende en 15.05 pesos, 15 centavos más respecto al cierre anterior, de acuerdo a las ventanillas de Banamex. El dólar interbancario spot inició sus

operaciones en 14.90 pesos a la compra y 14.93 pesos a la venta, 7.9 centavos más respecto al cierre anterior. Baja producción de alimentos y bebidas Verónica Martínez Ciudad de México (25 febrero 2009).- La industria de alimentos y bebidas del País bajó sus niveles de producción durante el año pasado, debido a una menor demanda, revelan datos del INEGI. El caso más dramático es el de los refrescos, pues produjo 7.1 por ciento menos que en 2007 y las plantas de estos productos redujeron su capacidad utilizada en 2.7 por ciento, revelan los datos de la encuesta industrial mensual. Sin embargo, las compañías de refrescos reportan lo contrario. En el caso de Coca Cola, la compañía aumentó en 9 por ciento sus ventas en México, pero este crecimiento contempla las 50 marcas de refrescos, jugos, bebidas dietéticas o deportivas. Soledad Izquierdo, directora de comunicación corporativa de Coca Cola México, explicó que en el País la compañía reportó crecimientos, pero no cuenta con datos del comportamiento de ventas de cada producto. Registra BMV baja de 2.25% Sandra Reyes Ciudad de México (25 febrero 2009).- La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) acelera las pérdidas en seguimiento de las bolsas estadounidenses afectadas por el sector financiero y porque las ventas de viviendas usadas en Estados Unidos cayeron en enero a su nivel más bajo en casi 12 años. La BMV se ubica nuevamente por abajo de los 18 mil puntos, en los 17 mil 892 unidades, un descenso de 2.25 por ciento. El volumen de operación es de 43.7 millones de acciones por un importe de 737 millones de pesos. Entre las acciones con mayores pérdidas resaltan CEMEX CPO, con 7.73 por ciento; MAXCOM CPO, con 5.94 por ciento; PEÑOLES *, 4.60 por ciento. Retrocede exportación 31.5% en enero Gustavo de la Rosa y Ernesto Sarabia Ciudad de México (25 febrero 2009).- En el primer mes del año, las exportaciones mexicanas cayeron 31.5 por ciento a tasa anual, la baja más profunda desde 1986, cuando se derrumbaron 33.2 por ciento, según datos del Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI) y el Banco de México (Banxico). Durante enero, se enviaron al exterior mercancías por un valor de 15 mil 231.5 millones de dólares. La baja es resultado de la menor demanda de productos en el exterior, que principalmente afectó a las exportaciones manufactureras que cayeron en 26.8 por ciento, una tasa nunca antes vista. Quedan sin empleo 307 mil en un mes Mónica Ramírez Ciudad de México (25 febrero 2009).- En enero, 307 mil personas se sumaron en México a las filas del desempleo, con lo que al cierre de ese mes sumaron 2.2 millones de personas los desocupados, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) del INEGI. En el primer mes del año, la tasa de desocupación fue de 5 por ciento de la Población Económicamente Activa, proporción no observada desde el 2000, según los datos metodológicamente comparables. De acuerdo con la Encuesta, en un año la desocupación creció 22 por ciento, es decir, el número de individuos que buscaban trabajo sin encontrarlo, tanto en el sector formal como informal, se incrementó en 407 mil personas. Aumentan reservas petroleras en EU Nueva York, Estados Unidos (25 febrero 2009).- Las reservas de petróleo bruto aumentaron la semana pasada en Estados Unidos, aunque un poco menos de lo previsto, mientras que las reservas de gasolina sufrieron un fuerte retroceso, anunció este miércoles el Departamento de Energía. Hace las 10:40 horas (9:40 horas en México), en el New York Mercantile Exchange (Nymex), el barril de West Texas Intermediate para entrega en abril valía 40.62 dólares, en alza de 66 centavos en relación con la cotización del cierre del martes. Las reservas de crudo progresaron en 700 mil barriles, a 351.3 millones de barriles, en el transcurso de la semana que terminó el 20 de febrero. Se trata de una cifra algo inferior a las estimaciones de analistas, que anunciaban un alza de 1.2 millones de barriles. Estuvo cerca colapso financiero.- Fed Washington DC, Estados Unidos (25 febrero 2009).- Estados Unidos atraviesa una seria recesión y las condiciones financieras se mantienen ajustadas, pero el mundo logró evitar un colapso del sistema bancario gracias a una acción coordinada a nivel global, dijo este miércoles el presidente de la Reserva Federal (Fed), Ben Bernanke. "En septiembre y octubre se estuvo muy cerca de un colapso financiero global, de una situación en la que muchas de las más grandes instituciones del mundo habrían caído", dijo Bernanke en una presentación ante un panel de la Cámara de Representantes. El jefe de la Fed destacó el rol de los gobiernos y del Congreso para evitar que eso sucediera. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/primera/32552.html> En el desempleo, más de 2 millones de mexicanos Ixel Yutzil González El número de desempleados en el país creció en 300 mil en un mes para llegar a 2 millones 250 mil personas, de acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). En enero la tasa de desocupación se ubicó en 5% de la Población Económicamente Activa (PEA), la más alta desde 2000, año en que el INEGI comenzó a registrar el desempleo a nivel nacional. En 1995 la tasa fue de 7.6%, pero la metodología no tenía carácter nacional, ya que sólo incluía a algunas ciudades. En cuanto al número de personas sin trabajo, pasó de 1 millón 922 mil personas al cierre de 2008 a 2 millones 250 mil al finalizar enero. De acuerdo con Raúl Feliz, del Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE), la tasa de desempleo en 2009 promediará entre 5% y 5.5% de la PEA, además que previó un aumento del subempleo. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/69398.html> Una visión social Hugo Loya La crisis financiera y económica por la que atraviesa el mundo seguramente tiene algo positivo: ha obligado a replantear las políticas económicas en los países más ricos, también a que los organismos financieros internacionales sean cuestionados en su labor de mantener un orden entre las economías. Además, hemos sido testigos de cambios en la forma de actuar de gobiernos, que probablemente nunca imaginamos. Desde la decisión de George W. Bush de tomar el control de algunas instituciones financieras; el avance en la nacionalización de la banca afectada por la crisis en Alemania, hasta el rescate por el Estado y los contribuyentes de grandes compañías que se formaron en el mundo capitalista. Desde luego, estos cambios obligan a los encargados de las políticas económicas de cada nación a buscar alternativas para poder salir de la crisis y, por supuesto, evitar un nuevo choque económico global. El problema es determinar cuál es la doctrina que ayudará en el futuro inmediato, y cuál es el costo de implementarla. Sin duda, muchos economistas estarán revisando qué se ha hecho en las últimas décadas y quiénes aportan la mejor alternativa. Es ahí donde el nombre de Anthony Giddens vuelve a aparecer en las noticias, probablemente no como quien tenga la solución a todos esos problemas, sino por sus investigaciones y trabajos en el área de la Sociología, entre la que destaca en estos momentos la llamada Tercera Vía. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/69385.html> Depreciación del peso impacta en inflación José Manuel Arteaga La depreciación del tipo de cambio impactó en los precios de mercancías, con lo cual la inflación desciende en forma lenta en

2009, consideraron analistas. Ayer, el Banco de México (Banxico) informó que el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC), en la primera quincena de febrero alcanzó 0.17%, el mayor nivel desde 2006. A su vez, la inflación subyacente, de la cual se eliminan los efectos volátiles, registró una variación de 0.29%, nivel que es el mayor desde 2003, cuando el rango se ubicó en 0.27%. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/69380.html> Rebajan previsión de crecimiento de AL MADRID; La economía de América Latina crecerá a 0.3% en 2009, un drástico recorte en las previsiones del Banco Mundial, cuya vicepresidenta, Pamela Cox, dijo ayer que la entidad inyectará en la región 13 mil millones de dólares en créditos para ayudar a los países a combatir la crisis. En entrevista, Cox explicó que el impacto de la crisis en Latinoamérica no afecta al sistema financiero, sino a la economía real, con el aumento del desempleo y el enfriamiento de las exportaciones, el comercio y la producción. Cox, encargada de los asuntos del banco para América Latina y el Caribe, visitó España para conocer los planes en energías renovables y cambio climático del gobierno y estudiar su implantación en otros países. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/69395.html> Aprobará el Senado leyes anticrisis en abril Jorge Ramos y Ricardo Gómez La Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Senado acordó ayer que el paquete de leyes para enfrentar la crisis económica estará aprobado en la primera semana de abril, informó Ricardo Monreal Ávila, coordinador del Partido del Trabajo en la Cámara Alta. El presidente del Senado, Gustavo Madero Muñoz, tiene la responsabilidad de concretar un encuentro esta misma semana con los secretarios de Gobernación, Fernando Gómez Mont, y de Hacienda, Agustín Carstens, para definir la agenda con el gobierno. Los líderes parlamentarios en el Senado acordaron integrar una comisión de seis senadores para pulir la agenda y las iniciativas que deberán estar aprobadas en la primera semana de abril próximo. Los ajustes legales surgen del foro "México ante la crisis: ¿qué hacer para crecer?", que culminó la semana pasada, no obstante las divergencias entre diputados y senadores. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/69384.html> Banxico evitó más depreciación del peso José Manuel Arteaga El Banco de México (Banxico) informó que inyectó directamente al mercado cambiario 155 millones de dólares la semana pasada con la finalidad de que el peso no tuviera una mayor depreciación. Con esas acciones, el banco central ha colocado directamente entre las instituciones financieras mil 215 millones de dólares (mdd) para evitar mayor presión sobre el peso. Ayer, Banxico informó que las reservas internacionales al 20 de febrero contabilizaron 80 mil 933 mdd, nivel inferior en 4 mil 508 mdd al cierre que se tuvo en 2008. "Del 16 al 20 de febrero de 2009, la reserva internacional disminuyó 622 millones de dólares". El Economista <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/02/25/peso-se-deprecia-065> Peso se deprecia 0.65%, se cotiza en mínimos históricos La moneda mexicana en su valor referencial a 48 horas se depreciaba 0.65%, a 14.9300/14.9350 por dólar, en un mercado atento a posibles nuevas intervenciones del banco central para frenar su caída. "El alto grado de relación entre México y Estados Unidos y la falta de clara definición en el rumbo económico en ese país siguen actuando en contra del peso", dijo el analista Luis Flores de Ixe Grupo Financiero en un reporte. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/02/25/registra-mexico-deficit-us15527-balanza-pagos> Registra México déficit de US\$15,527 en la balanza de pagos La cuenta corriente de la balanza de pagos de México registró en el 2008 un déficit de 15,527 millones de dólares, equivalente a 1.4% del PIB, casi el doble de los 8,171 millones de dólares del año anterior, informó el miércoles el Banco de México (Banxico). "Durante el 2008 la cuenta corriente de la balanza de pagos mostró un déficit de 15,527 millones de dólares, monto equivalente a 1.4% del Producto Interno Bruto (PIB)", dijo Banxico en un comunicado de prensa. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/02/24/pemex-recibe-reconocimiento-uso-tecnologia-geoespacial> Pemex recibe reconocimiento por uso de tecnología geoespacial En el marco del Map World Forum 2009 que se celebró recientemente en la ciudad de Hyderabad, India, Petróleos Mexicanos recibió el premio "Geospatial Excellence Award", en reconocimiento al uso innovador y aplicación de las tecnologías geoespaciales como apoyo en la toma de decisiones. GEO-Pemex 3D es un visualizador tridimensional que permite observar y localizar las diferentes instalaciones petroleras y las más de 200 mil localidades urbanas y rurales del territorio nacional. Está construido sobre un entorno geográfico que incluye imágenes satelitales. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/02/24/aumenta-precio-mezcla-mexicana> Aumenta precio de la mezcla mexicana El crudo mexicano de exportación cerró la jornada de este martes con una ganancia de 1.40 dólares respecto a la jornada previa, al venderse en 37.00 dólares por barril, informó Petróleos Mexicanos (Pemex). Mientras tanto, Bursamétrica registró resultados al alza en los crudos de referencia, luego del mensaje de la Corporación Federal de Seguro de Depósitos Bancarios, en el sentido de que podría haber un apoyo adicional para los bancos estadounidenses en problemas, y no una estatización del sector. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/02/24/%C2%BF%E2%80%9Checho-mexico%E2%80%9Dequivalente-%E2%80%9Cbuy-america%E2%80%9D> "Hecho en México"; ¿el nuevo "Buy America"? El gobierno federal pretende sustituir importaciones por un monto mayor a 10,000 millones de dólares, a través del programa "Lo Hecho en México" que será proveído por pequeñas y medianas empresas mexicanas, informó el director general de la Subsecretaría para la Media y Pequeña Empresa de la Secretaría de Economía, Miguel Ángel Victoria. Dijo que dicho programa será anunciado en el marco de la Expo ANTAD 2009, a fin de que esta crisis económica se vuelva un área de oportunidad para el producto nacional y que las empresas proveedoras participen en este proyecto. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/02/24/sustitucion-importaciones-generaran-empleos-mexico-se> Sustitución de importaciones generarán empleos en México: SEI El director general de Desarrollo Empresarial de la Subsecretaría para la Pequeña y Mediana Empresa de la SE, Miguel Ángel Victoria, señaló que por cada millón de dólares de importaciones que se logre sustituir por producto nacional se generarán 20 empleos directos de calidad. Por ello destacó la importancia del programa de compras de gobierno cuya meta inicial es sustituir las compras de productos importados por un valor de 10,000 millones de dólares durante todo el sexenio. La Jornada <http://www.jornada.unam.mx/2009/02/25/index.php?section=economia&article=021n1eco> Si se estabilizan las finanzas la recesión podría terminar en 2009, dice Bernanke Nueva York, 24 de febrero. Este martes de carnaval no será seguido por 40 días de moderación y sacrificio. Más bien, según los pronósticos esta cuaresma podría durar por lo menos 400 días. Los dos bancos más grandes del país, la aseguradora más grande del mundo y la industria automotriz requerirán

decenas, tal vez cientos de miles de millones de dólares más del gobierno para sobrevivir, mientras los gobiernos estatales –como el de California (decimotercera economía mundial)– enfrentan la bancarrota y gigantescos déficit presupuestarios. Las colas frente a las despensas de las organizaciones caritativas reportan una creciente demanda. Circulan informes de que las fuerzas de seguridad pública están preocupadas por un "verano de ira" ante la desesperación que podrían generar las consecuencias de la crisis económica.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/02/25/index.php?section=economia&article=023n2eco>Ganó la BMV 1.89% y Wall Street 3.32La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) cerró la jornada de este martes con un avance de 1.89 por ciento, la cuarta ganancia más importante en lo que va del año. El principal indicador bursátil, el Índice de Precios y Cotizaciones sumó 339.71 puntos para quedar en 18 mil 296.11 unidades, con lo que retornó al soporte técnico de las 18 mil unidades. La bolsa de Nueva York se recuperó fuertemente, luego de caer el lunes a sus niveles más bajos en casi 12 años, cuando las autoridades estadounidenses parecen querer evitar una nacionalización de bancos en dificultades: el Dow Jones subió 3.32 y el Nasdaq 3.90 por ciento.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/02/25/index.php?section=economia&article=023n5eco>La economía mexicana es hoy más débil que hace 30 añosLa actual economía mexicana es más débil que hace 30 años. Hoy hay menos industria y menos agricultura que en 1980. En aquel entonces la manufactura representaba 23 por ciento del producto interno bruto (PIB), y ahora aporta 17 por ciento; la agricultura pasó de 8 por ciento a sólo 3.6 por ciento. "No tenemos bases productivas, ni financieras, ni macroeconómicas para encarar la situación actual", afirmó el doctor en Economía por la UNAM, Arturo Huerta, durante el foro: La crisis capitalista mundial y su envergadura, organizado por Casa Lamm y La Jornada. Por su parte, Orlando Delgado censuró la "insensibilidad" con la que actúa el gobierno al abandonar el mercado interno y aplicar sólo paliativos frente a la magnitud del problema. Los especialistas afirmaron que no hay visión del gobierno en torno a lo que viene, e insiste en seguir adelante con reformas estructurales, pese a que son las causantes de la debacle. "La reforma laboral va encaminada a la contratación por horas, a eliminar el salario de los trabajadores, lo que va a profundizar la crisis, porque va a disminuir el poder adquisitivo y el crecimiento del mercado interno", afirmó <http://www.jornada.unam.mx/2009/02/25/index.php?section=sociedad&article=037n2soc>Anuncia la Sagarpa programa de bancarización para los caficultoresXicotepec de Juárez, Pue. En el sector cafetalero "traemos algunos dolores de cabeza", manifestó Alberto Cárdenas Jiménez, titular de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), quien explicó que los principales problemas son el bajo rendimiento por hectárea, la antigüedad de los cafetales, los costos de producción y la "pulverización" de las parcelas. Durante la entrega de apoyos del Programa de Fomento Productivo y Mejoramiento de la Calidad del Café 2009, mediante el cual se canalizarán 536.8 millones de pesos para beneficio de 297 mil 573 productores de 12 estados del país, expresó que el rendimiento por hectárea del grano en México es de sólo ocho quintales, mientras en naciones como Guatemala llega a 24. Agregó que 80 por ciento de cafetales tienen entre 15 y 20 años, por lo cual es urgente ampliar la cifra de viveros en el campo nacional.